

Martes 27 de octubre: Conferencia del ciclo Josep Egozcue y entrega de Premios y Becas de Investigación en Bioética de la Fundació Grífols

El trabajo que analiza los dilemas éticos médicos ante la escasez de donantes de órganos y el aumento de la demanda de trasplantes, gana la XI Edición de los Premios de investigación en bioética de la Fundació Grífols

- *El aumento de las listas de espera de trasplante y la situación de escasez del número de donantes originan conflictos éticos a la medicina. La definición de la muerte humana y los criterios médicos que debe cumplir para que sea éticamente aceptable practicar una extracción de órganos vitales como el corazón o los pulmones, es el aspecto que trata en profundidad el trabajo del investigador David Rodríguez-Arias, “Muerte cerebral y trasplante de órganos: aspectos internacionales y éticos”*
- *El Premio Periodístico ha recaído en el programa de Barcelona Televisió Einstein a la platja, por su reportaje “Adéu als gens omnipotents” (Adiós a los genes omnipotentes).*

Barcelona, 26 de octubre de 2009.

David Rodríguez-Arias, profesor de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Salamanca por su trabajo: **“Muerte cerebral y trasplante de órganos: aspectos internacionales y éticos”** ha sido el ganador de la *XI Edición de los Premios de Investigación en Bioética* que anualmente concede la Fundació Grífols.

Por su parte, el **Premio Periodístico**, que cumple su IX Edición, ha recaído en el programa de **Barcelona Televisió Einstein a la platja, por su reportaje “Adéu als gens omnipotents” (Adiós a los genes omnipotentes)**, emitido el 1 de noviembre de 2008.

Acto de entrega de premios

La entrega de premios, dotados con 6.000€ y 3.000€ respectivamente, se celebrará el martes, 27 de octubre en el Institut d'Educació Contínua de la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona. También se entregarán las 4 becas de investigación, dotadas con 5.000 euros cada una.

El acto estará precedido por el Ciclo de Conferencias Josep Egozcue este año a cargo de **Ruth Macklin, profesora de Bioética del Departamento de Epidemiología de la Facultad de Medicina Albert Einstein de Nueva York**.

En sus intervenciones abordará los problemas éticos que se presentan en las investigaciones multinacionales cuando éstas implican la participación de seres humanos, incluyendo tanto los nuevos conflictos éticos que surgen a raíz de los avances de la ciencia y la tecnología médica, como las cuestiones que se plantean cuando los países industrializados o la industria farmacéutica realizan ensayos clínicos

en países en vías de desarrollo, preguntándose si resulta admisible llevar a cabo investigaciones en las que participan seres humanos en estos países cuando la misma práctica no se permite en países desarrollados por cuestiones éticas.

Sobre el trabajo ganador del Premio de investigación en bioética

“Muerte cerebral y trasplante de órganos: aspectos internacionales y éticos” se centra en el análisis de los aspectos éticos relacionados con la determinación de la muerte humana y con la extracción de órganos para trasplante, dejando abriendo el debate sobre el concepto de investigación y su ámbito de actuación cuando los recursos destinados a ésta se limitan.

El trabajo de David Rodríguez-Arias es una adaptación de su tesis doctoral hecha en el marco de un convenio de co-tutela entre las Universidades de Salamanca y de Paris-Descartes. Incorpora una investigación empírica realizada en España, Francia y Estados Unidos que, con la financiación de l’Agence de la Biomédecine francesa, ha permitido analizar y comparar los conocimientos, las opiniones y las actitudes de más de 500 sanitarios de estos tres países con respecto a la muerte cerebral y los trasplantes de órganos.

La investigación se articula en 4 partes:

1. Mostrar la relación histórica entre la muerte cerebral y los trasplantes de órganos, explicando el modelo médico-legal vigente para determinar la muerte humana y para proceder a la extracción de órganos.
2. Discutir los problemas conceptuales y epistemológicos que suscita la determinación de la muerte humana, así como sus implicaciones normativas.
3. Debatir la extracción de órganos como un problema genuinamente normativo.
4. Explorar los conocimientos y las opiniones de los profesionales involucrados en el proceso de donación y trasplante de órganos con respecto al concepto de muerte y a la extracción de órganos.

Sobre el trabajo ganador del Premio periodístico

El reportaje del programa ***Einstein a la platja*** de Barcelona Televisió ***“Adéu als gens omnipotents”*** (Adiós a los genes omnipotentes) aborda cómo ha evolucionado la genética y cómo el mismo concepto de expresión génica ha pasado del absoluto determinismo a jugar un papel mucho más relativo. El reportaje relata cómo las últimas investigaciones han modificado dicho determinismo genético.

Premiados con las 4 becas de investigación

1. El equipo liderado por Josefa Fernández Barrera del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Facultad de Pedagogía de la Universitat de Barcelona por el estudio: ***“El trabajo social con familias: la responsabilidad de los trabajadores sociales en la autodeterminación de los colectivos más vulnerables”***.

2. Ana Lucía Noreña Peña y Elena Ferrer del Hospital Universitario de San Juan de Alicante por el trabajo: **Protocolo de investigación: "Escuchando las voces de los niños. Aspectos éticos del proceso de informar a un menor hospitalizado"**.
3. José Luís Pérez Triviño del Departamento de Filosofía del Derecho de la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona por el trabajo: **"La eugenesia positiva y su impacto en la práctica deportiva"**.
4. El equipo liderado por María Isabel Tamayo Velásquez, de la Escuela Andaluza de Salud Pública por el trabajo: **"Portal sobre voluntades anticipadas en el mundo"**.

Los miembros del jurado en la convocatoria 2008-2009 han sido:

- Màrius Morlans, miembro del Comité de Ética Asistencial del Hospital Universitari Vall d'Hebron
- Salvador Alsius, profesor titular de Periodismo de la Universitat Pompeu Fabra
- Jordi Caïs, profesor titular de Sociología de la Universitat de Barcelona
- Francesca Puigpelat, catedrática de Filosofía del Derecho de la Universitat Autònoma de Barcelona
- Àngel Puyol, profesor de Filosofía Moral de la Universitat Autònoma de Barcelona

Sobre la Fundació Víctor Grífols i Lucas

Constituïda por Grifols en 1998 como órgano independiente de la empresa, la fundación nace como una plataforma activa para promover el estudio y desarrollo de la bioética en el mundo de la salud humana en general y de la industria farmacéutica en particular. Así, se ha consolidado como unos de los principales espacios de debate sobre la adecuada combinación entre los conocimientos biológicos y los valores humanos.

La *Fundació Víctor Grífols i Lucas* cuenta con un Patronato constituido por doce miembros de reconocido prestigio en diversas áreas de estudio e investigación de la bioética, al frente del cual y como presidenta figura **Victoria Camps**, Catedrática de Filosofía Moral y Política de la *Universitat Autònoma de Barcelona*.

Para más información:

Raquel Lumbreras raquel_lumbreras@duomocomunicacion.com
Gabinete de prensa de Grifols
Tel. +34 91 311 92 90 / Fax. +34 91 311 92 89
Móvil: 659572185